

SI ROXTON M'ÉTAIT CONTÉ

Nous avons une riche histoire, à nous d'en préserver la mémoire!



Roxton Township s'inscrit dans un plan de colonisation

Roxton Falls, le Canton de Roxton et le village de Roxton Pond composent le Roxton Township (Canton de Roxton) dont l'origine remonte à la création des Cantons de l'Est (Eastern Townships). Le texte qui suit donne les grandes lignes de cette histoire.

Un vaste territoire forestier et agricole à développer

Durant le régime français, la région couverte de riches forêts et située entre la vallée du Saint-Laurent, la rivière Richelieu et la rivière Chaudière, n'est pas colonisée. C'est alors un territoire de chasse des Abénaquis. Cette vaste zone, alors désignée comme le comté de Buckinghamshire, est divisée en 1792 en une centaine de Townships (Cantons), dont Roxton fait partie. Cette division repose sur la formation de cantons aussi carrés que possible et ayant environ 10 miles (16 km) de côté. Ces cantons sont à leur tour subdivisés en lots de 200 acres, répartis idéalement sur 11 rangs. Une portion de chaque canton est réservée au domaine public et à l'église anglicane.

Des terres destinées aux Britanniques et aux Américains

L'objectif est de céder ces cantons à des propriétaires britanniques qui s'engageront à les développer avec des colons britanniques et loyalistes (américains). C'est ainsi que le Canton de Roxton est officiellement ouvert à la colonisation en 1803. Alors que les terres occupées par des colons francophones dans les seigneuries qui bordent le Saint-Laurent ne donnent pas la pleine propriété au colon, dans les Cantons de l'Est, les terres sont concédées sous le régime de « franc et commun socage* » (**tenure de terres concédées à prix fixe, sans redevance annuelle et en toute propriété contrairement à la tenure seigneuriale*), et elles sont ainsi l'entière propriété du colon.

Durant les quelques 30 premières années, la colonisation est lente, les difficultés d'accès et la piètre qualité des terres sont des freins. C'est au début des années 1830 qu'une entreprise privée, la British American Land Company (BALC) prend les choses en mains et acquiert de larges portions du territoire, dont le Canton de Roxton, mais le développement demeure relativement faible et seul quelques colons britanniques s'installent.

L'arrivée des francophones

À la fin des années 1840, des associations francophones montréalaises s'organisent pour favoriser la colonisation de ces Cantons. Ces groupes, souvent supportées par l'Église catholique qui connaît alors une certaine remontée en puissance au Québec, visent freiner l'exode des francophones vers les USA. La région de Roxton est un cas typique de cet effort d'implantation francophone. Alors majoritairement anglophone et peu peuplé vers 1840, Roxton devient vers 1870 majoritairement francophone. Les nouveaux arrivants y trouvent des terres et des emplois, notamment dans les moulins à scies et les tanneries installés sur la rivière Noire et qui sont alors des moteurs économiques pour Roxton Falls.

Nous verrons dans les feuillets à venir cette nouvelle phase fascinante de notre histoire!